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РАДИО  /  ГОРОДСКОЙ ЭКРАН  /

ПОЛИГРАФИЯ

#событие

ТУРНИР ПАМЯТИ ГЕРОЕВ 
Муравленковцы стали победителями чемпионата ЯНАО

БОЛЬШЕ ФОТО 
НА НАШЕМ САЙТЕ

 ] /ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

НАШИ НОВОСТИ

В 2015-м в Муравленко со-
стоялся первый кулинарный 
фестиваль «Лучший шаш-
лык». В 2019 году в конкурсе 
участвовали 9 команд. Побе-
дителями стали сотрудники 
горбольницы.

Ф
от

о 
из

 а
рх

ив
а 

«М
ур

ав
ле

нк
о 

М
ед

иа
»

#вномере

Для ДНТ «Дружба» при-
нятие нового Устава все 

еще в повестке. Задача – со-
брать голоса большинства дач-
ников. Помочь в этой работе 
готовы Администрация города, 
депутаты Городской Думы, сто-
ронники и члены партии «Еди-
ная Россия».

Голосовать 
очно-заочно

4

Бюджет 
развития

Городская казна – 2020 
больше нынешней на 

миллиард рублей, или на 24 
процента. Средства распределе-
ны по 18 муниципальным про-
граммам, которые затрагивают 
все сферы жизнедеятельности.
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 zАнастасия Попова, popova.av@muravlenko.media

Для нашего города это уже традиция. Пять лет 
подряд в преддверии Дня Героев Отечества в 
Муравленко съезжаются сильнейшие самбисты 
Ямала, Югры и Тюменской области. Открытый 
чемпионат и первенство округа посвящены 
памяти сотрудников Центра специального 
назначения ФСБ России, погибших при 
освобождении заложников в городе Беслане, 
и Дню Героев Отечества. Свои победы 
спортсмены посвящают людям, отдавшим 
жизни ради спасения других. 

С каждым годом участни-
ков этого масштабного и яр-
кого турнира становится всё 
больше. В этот раз побороться 
и оспорить право называться 
сильнейшим самбистом на 
Ямале собрались более сотни 
спортсменов от 11 лет и стар-
ше. Призеров и победителей 
определяли в 17 весовых ка-
тегориях по системе «до ше-
сти штрафных». В спортивной 
школе «Муравленко» на ковер 
вышли самбисты из городов 

Ноябрьск, Когалым, Новый 
Уренгой, Тарко-Сале, Тюмень, 
Муравленко и поселка Панго-
ды. Соревнования в этом году 
открывал Герой Российской 
Федерации Илья Панфилов: 
«Очень приятно, что прово-
дить турнир в память о бойцах 
спецподразделений «Вым-
пел» и «Альфа» в Муравленко 
стало доброй традицией на-
кануне Дня Героев Отечества. 
Я уверен, спортсмены проде-
монстрируют яркую и инте-

ресную борьбу. Пусть победит 
сильнейший!» Участников со-
ревнований приветствовали 
сотрудники ОМОН «Север» 
Управления Росгвардии по 
Ямало-Ненецкому автоном-
ному округу и командир вой-
сковой части № 31643 города 
Щучье Олег Серкез. 

Первыми на ковер вышли 
самые младшие участники 
турнира, которым недавно ис-
полнилось одиннадцать лет. 
Их броски не такие резкие и 
уверенные, но отношение к 
этим состязаниям невероят-
но серьезное. «Я уверен, что 
сегодня каждый участник 
посвящает свои победы тем 
людям, которые отдали жизни 
во имя мира, для меня очень 
почетно принимать участие 
в этих соревнованиях», – рас-
сказывает юный Владислав 
Алумбаев из Когалыма. 

А для муравленковца Де-
ниса Антонова Открытый чем-
пионат и первенство Ямала 
по самбо – это и подготовка 
к предстоящему первенству 
Уральского федерального окру-

га, которое пройдет в Екате-
ринбурге. Спортсмен никогда 
не пропускает соревнования в 
родном городе по традицион-
ному самбо. В этот раз он стал 
вторым, но, несмотря на это, 
парень замотивирован на по-
беду в предстоящем турнире 
УрФО, где он должен будет 
выполнить норматив мастера 
спорта России. Самбисты хо-
тят быть похожими на героев 
и добиваться результатов, чего 
бы им это не стоило. 

Открытый чемпионат и 
первенство Ямало-Ненецкого 
автономного округа по самбо –  
это возможность продемон-
стрировать все свои навыки и 
умения, а также одержать эф-
фектные победы в поединках 
для всей команды. В этом году 
спортсмены Ямала, ХМАО и 
Тюмени разыграли 17 ком-
плектов медалей, а большую 
их часть выиграли муравлен-
ковские спортсмены. Наша 
сборная завоевала уверенную 
победу, второе место у сам-
бистов Когалыма, бронза у 
борцов из Ноябрьска.
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В Муравленко утвержден бюджет города на 
2020–2022 годы. Доходная часть бюджета 2020 
года – 5 миллиардов 845 миллионов рублей. Как 
и прежде, более 90 процентов – это поступления 
из окружного бюджета. Собственные доходы 
муниципалитета – налоговые и неналоговые 
поступления – чуть более 500 миллионов рублей.

Бюджет 2020 года называ-
ют бюджетом развития. Го-
родская казна станет тяжелее 
на миллиард рублей, или на 
24 процента, по сравнению 
с бюджетом 2019 года. Сред-
ства распределены по 18 му-
ниципальным программам, 
которые затрагивают все 
сферы жизнедеятельности. В 
приоритетах – эффективное 
исполнение ранее приня-
тых расходных обязательств, 
формирование условий для 
экономического роста му-
ниципалитета, реализация 
национальных проектов, ис-
полнение указов президента, 
повышение оплаты труда ра-
ботников бюджетной сферы и 
поддержание минимальной 

заработной платы на уровне 
не ниже прожиточного ми-
нимума. Бюджет города сфор-
мирован бездефицитным и 
традиционно социально ори-
ентированным. 

«Существенно увеличились 
в бюджете 2020 года расходы 
на развитие. Финансирование 
предусматривается на стро-
ительство социальных объек-
тов.  Исполняются указы пре-
зидента в части повышения 
заработной платы отдельным 
категориям работников бюд-
жетной сферы. Значительно 
увеличена сумма, направлен-
ная на поддержку дорожно-
го хозяйства. Объем средств с 
учетом субсидий из окружного 
бюджета на 2020 год составит 

555 503 тысячи рублей, или уве-
личится более чем в 2 раза по 
сравнению с утвержденным 
бюджетом 2019 года», – отме-
чает председатель Городской 
Думы Александр Шаповалов, 
комментируя параметры рас-
ходов бюджета.  

Неизменным остался рей-
тинг главных бюджетополуча-
телей. В лидерах по-прежнему 
система образования. Город 
сохраняет высокой темп раз-
вития этой сферы. Александр 
Линденгольц, депутат Город-
ской Думы, отмечает: «Самая 
большая статья расходов в 
бюджете – на образование. Это 
говорит о том, что указы пре-
зидента будут выполняться 
в полной мере. Развитие об-
разовательных организаций 
продолжится: и материаль-
но-техническая база, и ин-
фраструктура. Деньги на это в 
бюджете заложены». 

ВАЖНО – ПЕРЕСЕЛЕНИЕ, 
ДОРОГИ И КОМФОРТНАЯ 
СРЕДА

В бюджете увеличены сред-
ства на градостроительную 
и дорожную деятельность 

и реализацию программы 
«Формирование комфортной 
городской среды». Более чем 
на 330 миллионов вырастут 
расходы на содержание, ре-
монт и реконструкцию дорог. 
Увеличится сумма на благо-
устройство дворовых про-
странств и общественных тер-
риторий. Андрей Лукьянов, 
первый заместитель главы  
Администрации, пояснил, что 
средства, выделенные прави-
тельством округа на ремонт и 
содержание дорожного фонда, 
пойдут на продолжение ре-
конструкции улицы Ленина. 
«Мы планируем закончить 
укладку тротуаров, начатую в 
этом году, и приступить непо-
средственно к реконструкции 
самого дорожного полотна. 
Кроме этого, выделены деньги 
на капитальный ремонт дорог. 
До конца этого года мы опре-
делимся, какие именно участ-
ки попадут под капремонт», –  
сказал Андрей Викторович. 

На реализацию националь-
ных проектов в 2020 году на-
правят более 536 миллионов 
рублей, значительная часть 
из них пойдет на переселение 
муравленковцев из ветхого и 
аварийного жилья и создание 
комфортной городской среды. 

ИНИЦИАТИВЫ 
ОТ ШКОЛЬНИКОВ 
ПРИВЕТСТВУЮТСЯ

Дополнительные средства в 
сфере образования пойдут на 
модернизацию системы пита-
ния школьников, повышение 
заработной платы учителям, 
проектирование, строитель-
ство объектов образования. По 
решению губернатора Дмит-
рия Артюхова, в следующем 
году стартует программа рено-
вации капитальных школ, по-
строенных в 80-е и 90-е годы. 
Они должны превратиться в 
современные образователь-
ные пространства. В програм-
му попадут 58 учреждений. 
Дмитрий Артюхов, губернатор 
ЯНАО, выразил уверенность в 
том, что  строительство новых 
школ и  реновация существу-
ющих за 3-4 года значительно 
улучшат ситуацию и умень-
шат проблему с плотностью 
учащихся в образовательных 
учреждениях. 

В Муравленко в следую-
щем году начнется ренова-
ция первой школы – причем 
как внутреннего пространства 
здания, так и прилегающей 
территории. В бюджете на эти 
цели заложена сумма в более 
чем 18 миллионов рублей. 
Впервые в городской казне от-
дельной строкой прописано 
финансирование школьного 
партисипаторного бюдже-
тирования.  Под мудреным 
названием скрывается воз-
можность непосредственного 
участия школьников в выборе 
приоритетных направлений 
расходования части бюд-
жетных средств на развитие 

школы. Проекты в рамках 
школьного инициативного 
бюджетирования могут быть 
направлены на создание, ре-
монт, техническое оснащение 
или переоснащение связан-
ных со школой объектов муни-
ципальной инфраструктуры, 
организацию мероприятий 
учащихся. 

«Радует, что городской бюд-
жет, как и окружной, – это 
бюджет развития, – говорит 
Светлана Каменская, депутат 
Законодательного Собрания 
ЯНАО. – При этом предпола-
гается активное участие граж-
дан в выработке тех или иных 
инициатив. Очень важно, что 
и школьники будут предлагать 
свои идеи, средства на реали-
зацию самых удачных и пер-
спективных тоже заложены в 
бюджете». 

УЛУЧШЕНИЕ 
КОММУНАЛЬНЫХ УСЛУГ  

В городском бюджете 2020 
года предусмотрены расходы 
по подпрограмме «Модерни-
зация объектов коммунальной 
инфраструктуры». Средства 
направят на реконструкцию 
действующих канализацион-
ных очистных сооружений, в 
том числе затраты на проект-
но-изыскательские работы и на 
корректировку схем тепло- и 
водоснабжения.

Кроме того, в бюджете сле-
дующего года предусмотрены 
средства на выявление и лик-
видацию несанкционирован-
ных свалок, вывоз бункеров с 
отходами и их последующее 
размещение на полигоне, а 
также средства на меропри-
ятия по устройству объектов 
обращения с ТКО.

СОЦПОДДЕРЖКА 
ГАРАНТИРОВАНА

Социальная поддержка и 
помощь жителям будут ока-
зываться в рамках действую-
щей муниципальной програм-
мы «Социальная поддержка 
граждан и охрана труда», 
бюджетные средства на ее ре-
ализацию в 2020 году запла-
нированы в размере более 577 
миллионов рублей. Действу-
ющая система соцподдерж-
ки базируется на безусловной 
гарантированности исполне-
ния принятых обязательств в 
регионе и стране. В 2020 году 
будут сохранены все выплаты, 
пособия, компенсации, уста-
новленные законодательством 
России и автономного округа. 
Они полагаются льготным ка-
тегориям граждан.

В рамках муниципальной  
программы «Развитие здраво-
охранения» деньги выделят на 
профилактику заболеваний и 
организацию санитарно-гигие-
нического просвещения насе-
ления города и формирование 
здорового образа жизни.  

Бюджет на 2020 год и пла-
новый период 2021 и 2022 
годов депутатами Городской 
Думы принят единогласно. 

#подробности

БЮДЖЕТ РАЗВИТИЯ 
Впервые доходы городской казны составили более 5,8 млрд рублей

Расходы городского бюджета на реализацию национальных проектов  
в 2020 году составят 536,2 млн руб.

Бюджет развития
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#ямал2020

В АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА ДЕЙСТВУЮТ

Должностными лицами Администрации города обеспечивается рассмотрение обращений граждан по вопросам коррупции в ходе проведения приема по личным вопросам 
в соответствии с графиком приема граждан главой города, заместителями главы Администрации города и руководителями структурных подразделений Администрации города 
(распоряжение Администрации города от 10.10.2019 № 1587 опубликовано в спецвыпуске газеты «Наш город» № 42 (1327) от 17 октября 2019 года на стр. 17).

ТЕЛЕФОНЫ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
55–1–11   / Противодействие коррупции 
42–9–03, 42–9–13, 112  / Диспетчер Единой дежурно-диспетчерской службы г. Муравленко 
55–1–52  / Проверка алкогольной продукции на контрафакт, незаконная торговля спиртными 
напитками, в том числе несовершеннолетним 
55–1–57  / Защита прав потребителей, несанкционированная торговля
22–1–78  / Об употреблении, распространении наркотиков 
8–800–2000–122  / Единый общероссийский номер детского телефона доверия

О готовящихся преступлениях, совершенных 
преступлениях и происшествиях можно сообщить 
ПО ТЕЛЕФОНАМ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
8 (34938) 21–0–59, 02 / ОМВД России по городу Муравленко
8 (34922) 76–2–22 / УМВД России по ЯНАО

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ СЛУЖБА (Г. САЛЕХАРД)
ГБУЗ «Ямало-Ненецкий окружной 
психоневрологический диспансер» 
8 (34922) 41–1–09 / (круглосуточно)

 zНина Гультяева, gultyaeva.nn@muravlenko.media

Новый принцип начисления северных 
надбавок на Ямале поможет решить проблему 
дефицита кадров. Максимальные 80 процентов 
специалисты будут получать с момента 
заключения трудового договора. Об изменениях 
сообщил губернатор ЯНАО Дмитрий Артюхов 
во время прямого эфира с жителями 
округа. Эта мера должна сделать Ямал более 
привлекательным для самых востребованных 
работников – врачей, учителей, воспитателей и 
спортивных тренеров.

«Северные» в полном объ-
еме будут начислять тем, кто 
только приедет на Ямал ра-
ботать, и тем, кто уже сейчас 
занят в бюджетной сфере, но 
еще не успел накопить все 
«полярки». Губернатор ЯНАО 
Дмитрий Артюхов в своем вы-
ступлении отметил: «С перво-
го января в части бюджетной 
сферы, а в ней работает очень 
много ямальцев, отменяем 
принцип накопления «север-
ных». Люди, приехавшие на 
Ямал, смогут получать макси-
мальный северный коэффи-
циент с первого дня работы. 
Уверен, с введением новых 
правил мы сможем привлечь 
людей в остродефицитные 
профессии – тренеров в спорт, 
учителей в музыкальные шко-
лы и других. Они смогут пре-
тендовать на достойную зар-
плату, не выжидая несколько 
лет. Для многих людей это ста-
нет серьезным аргументом за 
приезд на Ямал». 

В округе существует дефи-
цит работников в бюджетной 
сфере. На начало декабря, по 
данным региональной служ-
бы занятости, в базе вакансий 
насчитывается более семи ты-
сяч открытых позиций, почти 
треть из них – в бюджетных 
организациях. Более того, сто-
ит отметить, что в округе ак-
тивно ведется строительство 
новых школ, детских садов, 
поликлиник и спортивных 
учреждений. И совсем скоро 
специалистов потребуется в 
разы больше. К примеру, уже 
сегодня наша городская боль-
ница остро нуждается в нев- 
ропатологах и педиатрах, есть 
вакансии медицинских сестер. 

«Я – мама двоих детей. Ис-
кала работу. Ямал привлек 

стабильностью, комфортны-
ми условиями, созданными 
здесь для жизни, и, конечно 
же, уровнем заработной платы, 
соцпакетом, в том числе «подъ-
емными» в размере двух окла-
дов. Я была готова к тому, что 
несколько лет придется отра-
ботать, чтобы получить макси-
мальную северную надбавку, –  
рассказывает медицинская 
сестра процедурного кабинета 
горбольницы Наталья Каршен-
кова. – Безусловно, новость о 
том, что принцип накопления 
с 1 января отменится, пора-
довала. Эта мера поддержки 
будет большим подспорьем 
для узких специалистов, при-
езжающих на Ямал работать, 
особенно для семей с детьми». 

По мнению главного вра-
ча городской больницы Олега 
Казакова, отмена накопления 
«северных» для работников 
бюджетной сферы – важное ре-
шение, которое существенно 
улучшит материальное положе-
ние необходимых округу спе-
циалистов, но самое главное –  
это позволит решить проблемы 
кадрового дефицита в сфере 
здравоохранения. 

Солидарен с позицией гу-
бернатора и директор департа-
мента здравоохранения ЯНАО 
Сергей Новиков. Он считает, 
что это весомая поддержка 
для молодых специалистов. 
Поскольку первые несколько 
лет они получают заработную 
плату без надбавки за катего-
рию, и их доход практически 
не отличается от зарплаты на 
«земле». Отмена накопитель-
ного принципа при начисле-
нии северного коэффициента 
повысит заработную плату с 
первого дня работы, что будет 
мотивировать специалистов 

ТРЕБУЮТСЯ ПРОФЕССИОНАЛЫ
«Полярки» бюджетникам – с первого дня работы

Нехватка специалистов бюджетной сферы на Ямале
врачи и  

медицинские сестры
тренеры педагоги

560
вакансий

75
вакансий

461
вакансия

приезжать и трудоустраивать-
ся в больницы и поликлиники 
округа.

СПОРТ: КОМФОРТНЫЕ 
УСЛОВИЯ, ДОСТОЙНАЯ 
ЗАРПЛАТА

В Муравленко культиви-
руются десятки различных 
видов спорта. Сегодня спор-
тивные учреждения нужда-
ются в тренерах по фигурному 
катанию, стрельбе, волейболу. 
Пока желающих занять сво-
бодные вакансии нет. Спор-
тивной школе «Арктика» не 
сразу, но всё же удалось при-
влечь специалистов.

Тренер по хоккею Евгений 
Лебедев приехал работать в 
Муравленко из Омска. Сейчас 
под его руководством трени-
руются десятки юных мурав-
ленковских спортсменов. «Я на 
Ямале всего год, за это время 
накопил четыре «полярки». 
И сейчас мне выплачивается 
надбавка в размере 40 процен-
тов, а с 1 января она составит 
сразу все максимальные 80, –  
говорит Евгений Лебедев. – 
Решение, принятое губернато-
ром, еще одно доказательство 
того, что Дмитрий Артюхов 
стремится развивать наш ре-
гион. Уверен, что принцип от-
мены накопления «полярок» 
будет хорошей мотивацией 
для выпускников спортивных 
вузов и тренеров со стажем 
работать в системе спорта 
ЯНАО».

Его коллега – тренер по хок-
кею Дмитрий Михайлов – в 
спортивной школе «Арктика» 
работает четвертый месяц. Мо-
лодого специалиста тоже при-

влекли комфортные условия 
жизни на Ямале. «Я снимаю 
квартиру, а город мне компен-
сирует эти расходы. Зарплата 
меня в целом тоже устраивает, 
но, несомненно, новое реше-
ние, которое принято губер-
натором и правительством 
ЯНАО, очень порадовало меня, 
поскольку теперь не нужно 
ждать два года, чтобы зарабо-
тать все «полярки», – дополнил 
Дмитрий Михайлов.

Начальник управления фи-
зической культуры и спорта Ар-
кадий Кондратов считает, что, 
безусловно, дополнительная 
мера для привлечения специ-
алистов на Ямал, может, и не 
снимет кадровый вопрос пол-
ностью, но на решение пробле-
мы повлияет кардинально. Тем 
более что совсем скоро в Му-
равленко откроется еще один 
новый спортивный объект – зал 
третьего часа физкультуры. 

КУЛЬТУРА, 
ОБРАЗОВАНИЕ: НУЖНЫ 
ЛУЧШИЕ ИЗ ЛУЧШИХ

Новая мера поможет снять 
ряд кадровых проблем и в 
сфере культуры. Детским шко-
лам искусств, музыкальным 
и художественным школам 
также требуются педагоги – 
музыканты, хореографы, во-
калисты, режиссеры. Это все те 
специалисты, которые нужны 
нашим детям для получения 
дополнительного образования 
и разностороннего развития. 
Артём Бойков работает в от-
деле патриотического воспи-
тания Многофункционального 
клуба молодежных инициа-
тив, совсем недавно приехал 

в Муравленко из Алтайского 
края. 

«Думаю, что решение вы-
плачивать надбавку всем, кто 
только устроится в 2020 году 
или недавно начал работать, 
будет способствовать увели-
чению притока специалистов, 
заинтересованных станет до-
статочно много. Мои знакомые 
из Алтайского края, узнав эту 
новость, уже готовы приехать 
на Ямал так же, как и я, и ра-
ботать здесь», – делится своим 
мнением специалист по рабо-
те с молодёжью Артём Бойков.

 В департаменте образова-
ния подсчитали, что в округе 
на сегодняшний день не хва-
тает более 400 педагогов. Ямал 
заинтересован в привлечении 
учителей физики, математи-
ки, информатики, иностран-
ного языка. По словам губерна-
тора ЯНАО Дмитрия Артюхова, 
в округе к 2024 году будут по-
строены 28 современных школ 
на 15 тысяч учащихся и почти 
столько же детских садов, и в 
них важно привлечь педаго-
гов со всей страны, чтобы у 
ямальских детей были самые 
лучшие наставники. 

Стоит отметить, что при 
разработке изменений пра-
вительство Ямала изучило 
подобный опыт отмены на-
копления северных надбавок 
трех регионов. Максимальный 
коэффициент с первого дня 
работы в бюджетной сфере 
уже ввели на Камчатке, в Не-
нецком автономном округе и 
Республике Коми. Статистика 
показала, что там проблема 
дефицита кадров в бюджетной 
сфере стала менее острой.

Сведения о вакансиях предоставлены департаментом занятости ЯНАО
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ОБЩЕСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС

#ситуация

 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media   

Дачное некоммерческое товарищество 
«Дружба» уже почти год находится в 
правовых сумерках: понятие «дачник» с 
начала года в стране упразднили, остались 
лишь «садоводы» и «огородники». Под один 
из этих статусов необходимо переработать 
документы юридического лица. Члены дачного 
товарищества провели уже третье собрание, 
чтобы принять новый Устав, но так и не набрали 
кворум. Теперь им предстоит сделать свой выбор 
путем очно-заочного голосования. 

К состоявшемуся 7 декабря 
собранию готовились зара-
нее: на официальном сайте 
товарищества разместили 
бланки для оформления до-
веренностей на других лиц, 
в случае если человек не мог 
явиться сам, на сайте можно 
было ознакомиться с содер-
жанием нового Устава, забла-
говременно позаботились и о 
регистрации участников со-
брания. То есть дачникам до-
статочно было прийти и про-
голосовать, но для кворума 
на этот раз не хватило чуть 
больше 50 человек.

Безответственно относятся 
некоторые дачники и к оплате 
своих членских взносов. По 
приведенным на встрече дан-
ным, за 11 месяцев текущего 
года они недоплатили больше 
двух миллионов рублей. А ведь 
эти средства необходимы для 
ведения хозяйственной дея-
тельности: своевременного 
вывоза снега, мусора, выпол-
нения требований надзорных 
органов. Помощь в решении 
вопросов, которые касаются 
обеспечения безопасности 
жителей на территории дач-
ного поселка, готова оказать 
Администрация города. Но по-
лучается, что по документам 
помочь некому, ведь дачное 

товарищество всё еще остается 
вне правового поля.

Поэтому на собрании было 
принято решение провести 
очно-заочное голосование. 

– К этому процессу подклю-
чается Администрация горо-
да: мы поможем в подготовке 
и организации голосования 
среди дачников. Также окажем 
юридическую поддержку, –  
отметил Хизри Алхаматов. – 
Об этой процедуре подробнее 
расскажем в городских сред-
ствах массовой информации 
и в социальных сетях. Голосо-
вание планируется провести в 
феврале-марте 2020 года. 

Несмотря на отсутствие 
кворума, дачники всё же опре-
делились с количеством чле-
нов правления и ревизион-
ной комиссии и рассмотрели 
даже несколько кандидатур, 
которые планируется внести 
в бюллетень для голосования. 
Правда, членам товарищества 
совместно предстоит решить, 
по какому графику станут ра-
ботать новоиспеченные управ-
ленцы. От этого будет зависеть 
и размер членских взносов. Во-
прос о них, кстати, исключили 
из содержания нового Устава. 
Об этом дачникам еще пред-
стоит договориться отдельно. 
Отметим, что помощь в раз-

решении ситуации, сложив-
шейся в ДНТ «Дружба», окажут 
депутаты Законодательного 
Собрания ЯНАО и Городской 
Думы. 

Наталья Трегубова, депутат 
Городской Думы, член пар-
тии «Единая Россия»:

– В первую очередь в дачном 
товариществе «Дружба» не-
обходимо провести ревизию 
участков. В списке дачников 
сегодня числится больше 900 
человек. Но кто из них действи-
тельно пользуется землей –  
неизвестно: некоторые дачи 
находятся в заброшенном со-
стоянии. Вполне возможно, 
что из этих 900 человек есть 
люди, которые уехали из горо-
да или хотят отказаться от сво-
их участков. Поэтому сейчас 
тем дачникам, которые не за-

ключили договор аренды на 
землю или не выкупили ее, 
необходимо подойти в отдел 
земельных отношений управ-
ления муниципального иму-
щества или в МФЦ для оформ-
ления правоустанавливающих 
документов.

На данный момент у дач-
ного товарищества истек срок 
аренды муниципальной зем-
ли, на которой сейчас нахо-
дятся дачные участки. Полу-
чается, что дачники, до сих 
пор не оформившие право на 
пользование своим участком, 
владеют им незаконно.

К тому же, такая ревизия 
позволит в последующем 
определиться и с размером 
членских взносов – ведь не-
которые дачники считают, что 
эта сумма должна быть про-
порциональной занимаемой 

площади: чем больше участок, 
тем выше взнос.

Конечно, необходимо про-
вести аналогичную сверку и 
по уплаченным взносам, по-
скольку на счету дачного това-
рищества есть невыясненные 
платежи.

Светлана Каменская, депутат 
Законодательного Собрания 
ЯНАО, член партии «Единая 
Россия»:

– Ситуацией, которая сло-
жилась в ДНТ «Дружба», обе-
спокоены и Администрация 
города, и депутаты Городской 
Думы, и я как представитель 
Законодательного Собрания 
округа. На последнем собра-
нии участвовали несколько 
сотен дачников, это значит, 
что большинство из них всё 
же заинтересовано в при-
нятии Устава. Сторонники 
и члены партии «Единая 
Россия» предлагают свою 
помощь членам дачного то-
варищества. Для этого созда-
на рабочая группа, которая 
готова встречаться с дачни-
ками и разъяснять их пра-
ва и возможности участия в 
голосовании. О времени и 
месте проведения встреч мы 
сообщим дополнительно.

В здании исполкома «Еди-
ной России» планируется 
провести заочную часть го-
лосования: дачники, которые 
юридически оформили право 
владения участком, то есть 
заключили договор аренды 
с УМИ или выкупили землю, 
смогут взять бюллетень и сде-
лать свой выбор. Мы просле-
дим за тем, чтобы эти мини-
выборы дачного товарищества 
прошли законно. Подвести 
окончательные итоги можно 
будет после проведения очно-
го голосования, когда вскроют 
все бюллетени.

ДАЧНИКИ БУДУТ ГОЛОСОВАТЬ!
Выборы пройдут по очно-заочной форме

 zЕлена Шелихова, shelihova.es@muravlenko.mеdia

С 1 января 2020 года все лекарства, реализуемые 
в аптечной сети, должны иметь уникальный 
индивидуальный штрихкод, который 
фиксируется в информационной системе 
мониторинга движения лекарственных 
препаратов. А сама аптека должна быть 
подключена к национальной системе цифровой 
маркировки «Честный ЗНАК».

Сторонники партии «Единая 
Россия» совместно с активиста-
ми партийного проекта «На-
родный контроль» проверили, 
насколько аптеки нашего го-
рода готовы к нововведениям. 
Они посетили по одной органи-
зации от каждой сети, которые 
работают в Муравленко.

«Эксперимент по марки-
ровке лекарственных препа-
ратов стартовал в феврале 2017 
года. Он проводится с целью 
противодействия производ-
ству и обороту контрафактной 
и фальсифицированной про-
дукции. С января следующе-
го года каждый покупатель, 

приобретая товар в аптеке, с 
помощью бесплатного прило-
жения «Честный ЗНАК» либо 
общедоступного сканера смо-
жет проверить лекарство на 
подлинность по штрихкоду, 
нанесенному на упаковку. Это 
существенно снизит риск при-
обретения поддельных или 
контрафактных препаратов. 
Принцип работы приложения 
«Честный ЗНАК» заключается 
в том, что при сканировании 
QR-кода мобильным устрой-
ством на экран смартфона вы-
водится информация с резуль-
татами проверки и описанием 
товара. Также с помощью при-
ложения, в случае выявления 
расхождений между данными 
о товаре в системе или их от-
сутствии, покупатель сможет 

сообщить об этом в надзорные 
органы», – рассказывает руко-
водитель Совета сторонников 
партии  «Единая Россия» На-
талья Черкова.

В аптеках города о гряду-
щем нововведении – обяза-
тельной маркировке лекар-
ственных средств – знают и 
готовятся к нему, ситуацию 
контролируют в головных 
офисах аптечных сетей. Заве-
ряют, что к 1 января 2020 года 
все лекарственные препараты 
начнут продавать со штрихко-
дами. А у покупателей будет 
возможность на месте прове-
рить их подлинность. Кроме 
того, активисты «Народного 
контроля» и сторонники пар-
тии «Единая Россия» обраща-
ли внимание на состояние 

помещений аптек в целом: 
чистоту в торговом зале, на-
личие уголков потребителя 
и реестров цен на жизненно 
необходимые и важнейшие 
лекарственные препараты, 
безопасность входных групп, 
доступность для маломобиль-
ных граждан.

Каждому лекарству – свой штрихкод
#рейд

 ] Помощь в разрешении ситуации дачникам окажут  
Администрация города и депутаты-единороссы/ ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ
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ЗАЛОЖИЛИ ОСНОВУ РАЗВИТИЯ МУРАВЛЕНКО
Как работали депутаты I и II созывов

 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media 

Выборы в представительный орган местного 
самоуправления города Муравленко прошли  
6 марта 1994 года – после принятия Конституции 
России в декабре 1993 года. Постановлением 
главы местного самоуправления города 
Муравленко Александра Андреевича Иваненко 
было определено, что в представительном 
органе будут работать шесть депутатов.

Но 6 марта жители горо-
да из 21 кандидата выбрали 
только двоих – начальника 
НГДУ «Суторминскнефть» Бо-
риса Кошелева и руководителя 
проектно-сметного бюро НГДУ 
«Суторминскнефть» Владими-
ра Хамардюка. 30 октября со-
стоялись повторные выборы: 
из 11 кандидатов были избра-
ны четверо. Это заместитель 
главы Администрации Миха-
ил Бабийчук, начальник НГДУ 
«Муравленковскнефть» Миха-
ил Ставский, возглавивший к 
тому времени НГДУ «Сутор-
минскнефть» Марсель Гафиул-
лин, а также Людмила Ивано-
ва – участковый терапевт ме-
дико-санитарной части НГДУ 
«Суторминскнефть». Предсе-
дателем представительного 
органа первого созыва стал 
глава Администрации города 
Александр Иваненко.

ВСЕ ОБЪЕКТЫ 
ПЕРЕДАЛИ ГОРОДУ

Первое заседание депутатов 
Муравленковской Городской 
Думы состоялось 28 ноября 
1994-го. Созыв проработал все-
го два с половиной года. За 
этот срок народные избранни-
ки приняли 152 решения, в том 
числе Положения об органах 
местного самоуправления, о 
выборах главы города и самих 
депутатов. В это время были 
переданы в муниципальную 
собственность объекты ком-
мунально-бытового и социаль-
но-культурного назначения –  
до этого они принадлежали 
«Суторминскнефти». Также на-
родные избранники несколько 
раз рассматривали вопросы о 
бюджете, организации торгов-
ли, об участии предприятий 
в содержании жилого фонда 
и детских садов, об админи-

стративной ответственности 
за нарушение общественного 
порядка. Кроме того, депута-
ты разработали нормативно-
правовую базу для проведения 
выборов в представительный 
орган следующего созыва, где 
должны были работать уже не 
шесть, а десять человек. Увели-
чился и срок их полномочий –  
до 4 лет.

ВСЁ ПО УСТАВУ 
Выборы в представитель-

ный орган следующего, вто-
рого, созыва прошли весной 
1997 года. Тогда же главой го-
рода Муравленко был избран 
Василий Быковский, и уже он 
осуществлял руководство Го-
родской Думой. Три опытных 
депутата: Людмила Иванова, 
Михаил Ставский и Марсель 
Гафиуллин – были переизбра-
ны на второй срок. Но в течение 
неполных четырех лет, именно 
столько отработали народные 

избранники, два года подряд 
проводились довыборы в пред-
ставительный орган. 

13 февраля 1998 года депу-
татами был принят первый 
Устав города, над ним рабо-
тали в течение года. И только 
после этого представительный 
орган местного самоуправ-
ления официально стал на-
зываться Городской Думой, 
был разработан и принят ее 
регламент, она стала юридиче-
ским лицом. Согласно Уставу, 
мэр вошел в состав Думы и 
председательствовал на ее за-

седаниях. В это же время были 
приняты герб и флаг муници-
пального образования. 

Во втором созыве резко 
увеличилось количество ре-
шений, направленных на со-
циальную поддержку населе-
ния. Так, почти половина из 
них касалась предоставления 
финансовой помощи и льгот, 
освобождения от налогов и 
сборов. Были разработаны про-
граммы развития системы об-
разования и здравоохранения. 
В это же время ввели в эксплу-
атацию здания клинико-диаг- 
ностической лаборатории и 
психо-наркологического от-
деления, завершилось строи-
тельство нового трехэтажно-
го капитального объекта, где 
впоследствии разместились 

детская поликлиника, жен-
ская консультация и админи-
страция городской больницы. 
Также были приняты решения 
о строительстве зданий про-
куратуры и интерната для де-
тей коренных малочисленных 
народов Севера, молельного 
дома мусульманской общины, 
реконструкции детского сада 
«Белочка» под многопрофиль-
ный колледж. В этот период 
установлены дружеские связи 
с городом Клэрмор из амери-
канского штата Оклахома. 

Основной заслугой депута-
тов Городской Думы второго 
созыва называют преодоление 
нестабильной социально-эко-
номической ситуации и соз-
дание основ развития соци-
альной сферы Муравленко.

Первыми депутатами стали 
50 народных избранников Му-
равленковского сельского со-
вета, когда еще наш город был 
поселком. Выборы прошли 24 
февраля 1985 года. Номер созы-
ва был принят общесоюзный –  
XIX. В XXII созыве председа-
телем сельсовета был избран 
Борис Кошелев. Просьбу жи-
телей поселка о присвоении 
Муравленко статуса города он 
помнит как сейчас. «Тогда эта 
инициатива вызвала живой 
интерес в поселке, проходи-
ли даже собрания и митинги. 
Я озвучил просьбу на уровне 
округа, и через год мы стали 
горожанами», – вспоминает 
почетный житель Муравленко 
Борис Кошелев.

– Тогда наше предприятие –  
НГДУ «Суторминскнефть» –  
занималось строитель-
ством и содержанием всех 
объектов в Муравленко, по-
этому мне как руководите-
лю управления приходилось 
решать как производствен-

ные, так и социальные воп- 
росы, – вспоминает один из 
первых депутатов Городской 
Думы Борис Кошелев. – Я 
начал тесно общаться не 
только с нефтяниками, но и 
с представителями других 
сфер, поэтому постоянно был 
в курсе основных проблем го-
рода.

На приемы по личным во-
просам чаще всего приходила 
молодежь, в частности, мо-
лодые семьи – да и сам город 
тогда был молодым. Одни не 
могли решить жилищный 
вопрос, другие просили помочь 
устроить ребенка в детский 
сад, поскольку нужно было 
выходить на работу. Эти 
вопросы звучали на каждом 
приеме, которые проводились 
один раз в две недели.

– Во время работы Го-
родской Думы второго 
созыва значительно воз-
росло внимание власти и 
общества к роли образо-
вания в развитии города, –  
считает Ирина Сидорова, 
депутат Городской Думы II 
созыва. – Поэтому одно из са-
мых важных решений этого 
периода для меня – приня-
тие программы развития 
образования Муравленко. Ее 
реализация привела к инно-
вационному преобразованию 
системы образования на со-
циокультурной основе.

Я хорошо помню, как мы с 
коллегами по депутатскому 
корпусу обсуждали механизм 
стимулирования качества 
работы педагогов. Тогда было 
разработано положение о 
стимулирующих выплатах 
на основе надбавок и доплат, 
и с 1999 года педагогов пере-

вели на оплату труда по их 
фактическому вкладу в раз-
витие учреждения и сферы 
образования города. 

Депутаты – это люди с 
разными жизненными уста-
новками и опытом. Прийти 
к единому мнению нам уда-
валось далеко не всегда, неко-
торые решения принимались 
после острых дискуссий.

 ] Городская Дума 1996 г. / ФОТО ИЗ АРХИВА «МУРАВЛЕНКО МЕДИА»

Периоды работы созывов Городской Думы:

I созыв: 28 ноября 1994 года – 15 апреля 1997 года 

II созыв: 16 апреля 1997 года – 31 января 2001 года 

III созыв: 1 февраля 2001 года – 11 ноября 2005 года 

IV созыв: 12 ноября 2005 года – 17 октября 2010 года 

V созыв: 18 октября 2010 года – 21 сентября 2015 года 

VI созыв: 22 сентября 2015 года – сентябрь 2020 года 

Как мы стали горожанами
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МЫ – ПАТРИОТЫ

 zАнастасия Попова, popova.av@muravlenko.media

Россия во все времена гордилась своими 
героями, их подвиги – пример несгибаемого 
духа и настоящего патриотизма. Многим 
муравленковцам посчастливилось лично 
познакомиться с Героями России: Владимиром 
Шарпатовым, Алексеем Романовым, 
Вячеславом Бочаровым, Олегом Касковым. Они 
приезжали к нам в разные годы в преддверии 
памятной даты – Дня Героев Отечества. В этот 
раз мы узнали о подвиге Ильи Панфилова. 

Илья Борисович Панфилов 
удостоен звания Героя Рос-
сийской Федерации в 21 год. 
Молодой парень, командир 
огнеметного взвода 1-й от-
дельной бригады войск ра-
диационной, химической и 
биологической защиты, был 
участником первой чечен-
ской войны. В январе 1995 
года во главе группы из 12 
огнеметчиков Илья Панфилов 
с боем прорвался на помощь 
к окруженной разведгруппе 
и до подхода подкрепления 
они вели бой на протяжении 
48 часов. В этом сражении 
Панфилов был контужен, 
но остался в строю. За про-
явленное мужество при вы-
полнении специального за-
дания ему присвоено звание 
Героя Российской Федерации 
с вручением медали «Золотая 
Звезда».

ВОСПИТАТЬ И 
СОХРАНИТЬ

В числе делегации почет-
ных гостей – люди, которые 
и сегодня служат в рядах 
Вооруженных сил России: 
командир войсковой части 
№ 31643 города Щучье Олег 
Серкез, а также сотрудники 
ОМОН «Север» Управления 
Росгвардии по ЯНАО Сергей 
Липин, Павел Тукачев и Ка-
мил Бакиев. На встречах со 
школьниками Герой России 
Илья Панфилов и командир 

войсковой части Олег Серкез 
говорили о значимости мо-
нументальных понятий: че-
сти, долга и мужества. Одна 
из основных задач совре-
менности – патриотическое 
воспитание подрастающе-
го поколения и сохранение 
культурно-нравственных и 
исторических ценностей. 
Уроки мужества длились не 
один час. Школьники зада-
вали интересующие их во-
просы о службе в армии, о 
первой чеченской войне, о 
выборе жизненного пути и 
крепости военного братства. 
В ходе беседы Илья Панфи-
лов поделился трагической 
историей гибели своего то-
варища Константина Несте-
ренко. Во время чеченской 
войны в одном из боев по 
ликвидации боевиков мо-
лодой парень закрыл собой 
Илью Панфилова от пули. 
Парень погиб, а Герою России 
спустя почти четверть века 
до сих пор тяжело и больно 
вспоминать эту историю. 

Командир войсковой ча-
сти № 31643 города Щучье 
полковник Олег Серкез 27 лет 
отдал службе в рядах Воору-
женных сил. Возглавляемая 
им часть давно поддерживает 
дружеские и партнерские от-
ношения с нашим городом. 
Лицеисты каждый год отправ-
ляются в часть на военно-по-
левые сборы, а призывники 

на службу. И командир Олег 
Серкез отмечает, солдаты из 
Муравленко с честью и до-
стоинством несут военную 
службу. 

Гости ознакомились с ре-
ализацией основных меро-
приятий городского сетевого 
проекта «Во славу Отечества». 
Напомним, в нем участвуют 
учащиеся восьмых классов 
всех школ города. Структу-
ра мероприятий включает 
в себя четыре основных на-
правления: интеллектуаль-
ное, творческое, спортивное 
и военно-прикладное. Вось-
миклассники играют в «Зар-
ницу», участвуют в конкурсе 

строя и песни, демонстриру-
ют знания по истории России, 
готовят макеты мемориалов 
городов-героев – это лишь ма-
лая часть проекта «Во славу 
Отечества». 

Герой России Илья Панфи-
лов отмечает: «Во славу Оте-
чества» – очень мощный про-
ект в части патриотического 
воспитания школьников. И 
такие уроки, которые прош-
ли сегодня, должны прово-
дить в школах на постоянной 
основе, потому что в нашей 
стране много прекрасных 
исторических праздников 
и людей, которые по праву 
гордятся своими поступками. 
Без истории, как известно, 
нет будущего. Это основа па-
триотического воспитания 
молодежи».

ГЕРОЯМИ СТАНОВЯТСЯ 
Уроки мужества для школьников

 ] Илья Панфилов удостоен звания Героя России в 21 год / ФОТО НА 

ПОЛОСЕ ЮЛИИ СИДАРЮК

Герой Российской Федерации –  
почетное звание, высшая 
степень отличия в нашей 
стране. Звание установлено 
законом Российской 
Федерации от 20 марта 
1992 года, присваивается 
президентом России за заслуги 
перед государством и народом, 
связанные с совершением 
героического подвига. Герою 
Российской Федерации 
вручают знак особого отличия –  
медаль «Золотая Звезда» и 
грамоту о присвоении звания.

Максим Каменский, уча-
щийся кадетского класса 
многопрофильного лицея: 

– Эта встреча важна для 
всех школьников, а особенно 
для тех, кто выбрал для себя 
путь военного и служителя 
закона. Мне было интересно 
узнать, как проходит служ-
ба в рядах Вооруженных сил 
России. А послушав историю 
Ильи Панфилова, задумал-
ся и понял: надо делать всё 
возможное, что зависит от 
тебя. 

Кирилл Черняев, учащийся 
кадетского класса:

– Смотря на таких людей, 
как Герой России Илья Пан-
филов, мне хочется на них 
равняться, делать добрые 
дела и совершать хорошие 
поступки.

Анжелика Чапская, участ-
ница Всероссийского детско-
юношеского военно-патри-
отического общественного 
движения «Юнармия»:

– Для меня очень важно 
присутствовать на таких 
мероприятиях, потому что 
я люблю свою страну, мне ин-
тересна тема патриотизма. 
Возможно, в будущем я тоже 
буду носить погоны. По край-
ней мере, я сейчас к этому 
стремлюсь.

    #опрос
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#памятьжива

ЕДИНСТВЕННЫЙ СНИМОК 
ФРОНТОВИКА
Николай Урасов погиб в 1942-м, выполняя боевое задание 

 zЕкатерина Сапаровская, saparovskaya.eu@muravlenko.media

«Несколько лет назад моя мама Антонина 
Петровна выложила в «Одноклассниках» 
фотографию своего деда Николая Дмитриевича 
Урасова, не вернувшегося с войны, – 
рассказывает Евгения Когут. – Как оказалось, 
это единственный сохранившийся его снимок. 
Фотография тут же разошлась по личным 
архивам наших родственников». 

А ведь и этот снимок мог 
пропасть вместе с письмами 
с фронта Николая Дмитриеви-
ча своей жене Дарье Исаевне, 
их документами и другими 
бумагами, касающимися де-
тей Евлампии, Антонины и 
Клавдии. Когда никого из них 
не осталось в живых, кто-то из 
дальней родни похозяйничал 
в доме и решил, что всё это 
можно уничтожить…Только 
фотографию деда Антонина 
Петровна смогла спасти. 

«Мама очень жалеет, что 
мало расспрашивала о нем у 
тех, кто мог что-то рассказать, –  
говорит Евгения. – Каким он 
был? Остались только отрывоч-
ные  воспоминания ее матери 
Клавдии, младшей дочери Ни-
колая Урасова. По ним вырисо-
вывается образ очень доброго, 
кроткого человека. Даже на 
снимке видно, какой мягкий 
у него характер. А вот его жена 
Дарья Исаевна отличалась кру-
тым нравом. Боевитости у нее 
хватало на двоих, а у него – до-
броты. Известно, что в его роду 
были священнослужители, а 
сам он помогал в церкви, мо-
жет быть, и в качестве поно-
маря. Мы знали, что он ушел 
на фронт, оставив дома жену и 
троих детей. Воевал и погиб, –  
вот, собственно, и всё. Подроб-
ностей никаких…»

Но никто не будет забыт, 
если о нем хотят помнить и 
знать. Когда фотография по-
явилась в интернете, отклик-
нулись поисковики. Они-то и 
помогли установить, что по-
следнее место службы Нико-
лая Урасова – 3-й стрелковый 
полк 291-й стрелковой диви-
зии. Погиб в июле 1942 года.

«Много времени я провела 
на разных сайтах, изучая до-
кументы военного времени, –  
говорит Евгения. – В донесе-
нии о безвозвратных потерях 
дивизии в период с 1 мая по 
30 ноября 1942 года указано, 
что  красноармеец Урасов убит 
во время выполнения боевого 
задания. Как, при каких обсто-
ятельствах он погиб, остается 
только предполагать, опираясь 
на известные факты. Вероятно, 
он входил в состав поисковой 
или разведгруппы». 

291-я стрелковая дивизия 
была сформирована в июле 
1941 года в составе Ленинград-
ского фронта. В сентябре она 
встала в оборону города на 
Неве в районе Сестрорецка. А 
в тот период, когда погиб Ни-
колай Урасов, она  сдерживала 
гитлеровцев и белофиннов на 
Карельском перешейке север-
нее Ленинграда – занималась 
совершенствованием обороны, 
разведкой, вела беспокоящие 

артиллерийские и миномет-
ные обстрелы. В это время мас-
штабных боевых действий на 
этом участке Ленинградского 
фронта не было, но столкно-
вения с противником проис-
ходили ежедневно. Документы 
свидетельствуют, что с мая по 
ноябрь 1942 года 291-я стрелко-
вая дивизия потеряла убиты-
ми 511 солдат. Среди них был 
и Николай Урасов.  

Вот выдержки из журнала 
боевых действий штаба ди-
визии, описывающие один из 
дней июля сорок второго:

«Артогонь противника был 
в течение дня слабым, ночью же 
по району нашей артиллерии, 
поддерживающей поисковую 
партию, по самой разведгруппе 
он выпустил до 400 снарядов 
разного калибра. Разведка на-
чала действовать в указанном 
районе в 0:50. Поддерживали 
разведгруппу 19 орудий. Раз-
ведка при подходе к проволоч-
ному заграждению противника 
наткнулась на выжженное про-
странство и вынуждена была 
его обойти. Уклонившись влево, 
разведчики попали под огонь 
опорного пункта противни-
ка, по которому огонь наших 
орудий прямой наводки под-
готовлен не был. Разведгруппа 
понесла потери: 15 человек уби-
тых, 12 раненых, и вынуждена 
была отойти». 

Видимо, в ходе одной из та-
ких операций Николай Урасов 
и сложил голову… Точно из-
вестно, что он похоронен не-
далеко от поселка Песочное, в 
Парголовском районе Ленин-
градской области. «Теперь я 
больше знаю о том родном че-
ловеке, которому могу сказать: 
«Спасибо за Победу!» – говорит 
Евгения. – И позабочусь о том, 
чтобы мои дети память о нем 
обязательно сохранили». 

 ] Карта боевого пути 3-го стрелкового полка 291-й стрелковой дивизии / PAMYAT-NARODA.RU

 ] Николай Дмитриевич Урасов / ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ЕВГЕНИИ КОГУТ

 ] Дарья Исаевна Урасова. Послевоенные годы

Доводилось нам сниматься 
И на снимках улыбаться 
Перед старым аппаратом 
Под названьем «Фотокор», 
Чтобы наши светотени 
Сквозь военные метели 
В дом родимый долетели 
Под родительский надзор. 

Так стояли мы с друзьями 
В перерывах меж боями. 
Сухопутьем и морями 
Шли, куда велел приказ.
Встань, фотограф, в серединку 
И сними нас всех в обнимку: 
Может быть, на этом снимке 
Вместе мы в последний раз. 
Кто-нибудь потом вглядится 
В наши судьбы, в наши лица, 
В ту военную страницу, 
Что уходит за кормой... 
И остались годы эти 
В униброме, в бромпортрете, 
В фотографиях на память 
Для Отчизны дорогой.

Юрий ВИЗБОР

Военные фотографии
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– Мне нравится здесь 
жить. Здесь моя 
работа. Здесь прошла 
молодость, –  
говорит сегодня 
Елена Косогова. –  
В Муравленко живёт 
вся моя родня: мама, 
брат, сын, сноха, 
внук. От мысли о 
переезде из этого 
города я впадаю 
в уныние. Если 
это когда-нибудь 
и произойдет, то 
только по очень 
уважительной 
причине.  

В 1987 году новоиспечен-
ный биолог и выпускница 
Краснодарского государ-
ственного университета стоя-
ла перед выбором: вернуться 
на родину в Ставропольский 
край или принять приглаше-
ние родителей на Крайний 
Север. В то время отец Елены 
Виктор Сергеевич Волков уже 
три года как работал в поселке 
Муравленковском бурильщи-
ком. Мама Александра Алек-
сандровна переехала к нему 
только через год и сразу же 
устроилась оператором котель-
ных установок на буровой. Но 
тогда Елена сомневалась, сто-
ит ли ей так кардинально ме-
нять свою жизнь, тем более что 
она была замужем, а в семье 
подрастал годовалый сын Се-
рёжа. «В Краснодаре оставать-
ся смысла не было, – рассказы-
вает Елена Косогова. – Жили 
мы там в съемной квартире. И 
тут как раз родители приехали 
в отпуск и убедили нас в том, 
что нужно собирать чемода-
ны и ехать на Север. Через год 
к нам присоединился и мой 
брат, вернувшийся из армии. 
Так вся наша семья обоснова-
лась в Муравленко.  Мы всегда 
старались держаться вместе». 

УЧИТЬ И ЗАОДНО 
УЧИТЬСЯ

Поступая на биологический 
факультет университета, Елена 
Косогова не планировала свою 
жизнь связывать с препода-
ванием, хотя образование ей 
это позволяло. На последних 
курсах вуза она перевелась 
на заочное отделение и даже 
работала на кафедре биоло-
гии мединститута. Это то, что 
действительно ее увлекало. 
Когда она приехала в поселок 
Муравленковский, так полу-
чилось, что из всех вакантных 
мест по ее специальности 
было только одно – учитель 
химии во второй школе, и то 
на время декретного отпуска. 
Молодому педагогу сразу до-
верили классное руководство в 
восьмом классе и ведение дис-
циплины в старших классах –  
с 7-го по 10-й. В общей слож-

ности работать приходилось 
на полторы ставки. «В шко-
ле надо круглосуточно нахо-
диться, чтобы стать хорошим 
педагогом, – уверена Елена 
Викторовна. – В принципе, мне 
всё нравилось. Очень живая 
работа. Но и очень сложная. 
Приходилось не только учить, 
но и самой заодно учиться. 
Преподавать. Понимать. К де-
тям прикипаешь душой бы-
стро. К концу учебного года 
мой муж взбунтовался. Его не 
устраивало то, что я всё вре-
мя провожу с ребятней или за 
проверкой тетрадей. И как раз 
так совпало, что из декретного 
отпуска вышла учительница, 
чью ставку я занимала, и мне 
пришлось уйти из школы. Но 
после этого я еще много лет 
продолжала общаться со сво-
ими учениками». 

ВМЕСТО ЗАРПЛАТЫ – 
ПАЙКИ

Скрупулезный подход к ра-
боте у Елены Косоговой был 
не только в школе. В 1988 году 
руководитель УТВИКа, словно 
извиняясь, объяснил, что ста-
вок инженерно-технических 
работников на предприятии 
сейчас нет, и он может ее взять 
только на ставку лаборанта. 
Этому бывшая учительница 
даже обрадовалась. «Надо 
самой пройти через все про-
изводственные этапы, чтобы 
потом уже не бояться вопросов 
своих работников, быть ком-
петентным наставником», –  
считает она. Перейти в инже-
неры-химики Елене Викторов-
не предложили только через 
несколько лет. Затем был пере-
рыв в трудовой деятельности 
на целых два года в связи с 
весьма приятным событием: 
в 1994 году у Косоговых ро-
дилась дочь Евгения. «Вскоре 
наступил очень тяжелый для 
всех период, – вспоминает Еле-
на Викторовна. – Зарплаты за-
держивали по полгода. Вместо 
денег выдавали продоволь-
ственные пайки. Муж работал 
один, а нас – четверо. Поэтому, 
как только дочь пошла в дет-
ский сад, я сразу вышла на ра-

боту. А через некоторое время 
мне предложили возглавить 
лабораторию». 

ПЕРВООТКРЫВАТЕЛИ
Начальником лаборатории 

Елена Викторовна Косогова 
работает до сих пор, причем 
всё в той же организации. 
Правда, название предпри-
ятия несколько раз менялось. 
В разные годы это были ООО 
«Теплоэнергосервис», МУП 
«Комэнерго». А сейчас – фи-
лиал «Ямалкоммунэнерго» в 
городе Муравленко «Тепло». 

Ответственность за каче-
ство подаваемой в город воды, 
анализ технической воды на 
котельных, а также стоков во-
доочистных сооружений ле-
жит именно на ее подразделе-
нии. «То, что касается анали-
зов, расчетов, предоставления 
результатов, – всё это не слож-
но, – говорит специалист. –  
Труднее всего получить ак-
кредитацию лаборатории и 
соответствовать ее критери-
ям. В 1999 году мне первой в 
городе выпала такая участь –  
подтверждать компетентность 
лаборатории на государствен-
ном уровне. Так как это было 
новшество, то делиться опы-
том на тот момент было не-
кому. Поэтому приходилось 
самостоятельно изучать нор-
мативную документацию, 
проходить обучение на курсах 
повышения квалификации. 
В результате всё получилось, 
и наша лаборатория вошла в 
первую десятку аккредито-
ванных лабораторий в округе. 

С тех пор многое измени-
лось, и только в сторону увели-
чения требований к организа-
ции работ. Но деваться некуда, 
стараемся соответствовать. Вот 
уже двадцать лет регулярно 
подтверждаем компетент-
ность лаборатории. 

Мы идем в ногу со време-
нем. Если много лет назад ис-
пользовали только визуальные 
и органолептические методы 
исследований, то сегодня их 
значительно больше: спектро-
фотометрические, хромато-

графические. Оборудование 
полностью поменялось. Взять, 
к примеру, весы. Раньше они 
были механические, сейчас 
электронные, высокой точ-
ности».  

МАМА –  
ГЛАВНЫЙ КОНТРОЛЁР

Мало кто сегодня из жите-
лей мегаполисов может по-
хвастаться тем, что пьет воду 
прямо из-под крана. Да что 
там в крупном городе, даже в 
соседнем Ноябрьске вынужде-
ны прибегать к химическим 
методам очистки. Муравлен-
ковцам в этом смысле повезло. 
Наши источники водоснаб-
жения залегают на большой 
глубине, а песок играет роль 
естественного фильтра. Все 
поверхностные воды, кото-
рые выпадают, – снег, дожди –  
просачиваются через него. 
Кроме того, на самом водо-
заборе установлена хорошая 
система очистки. Поэтому по 
всем бактериологическим 
показателям наша вода при-
годна к употреблению в чи-
стом виде – необходимости в 
обеззараживании нет, уверена 
Елена Викторовна. «Во время 
плановой промывки труб, ко-
нечно же, бывают изменения 
по качеству. Я сама и все мои 
родные пьем воду из-под кра-
на. Главный мой семейный 
цензор – это мама, – смеется 
руководитель лаборатории. –  
Когда прихожу к ней, она, бы-
вает, шутит: «Лена, почему-то 
ваша вода пахнет медным ку-
поросом». А я отвечаю, что у 
нее что-то не то со вкусом. Так 
как мы никакие химреакти-
вы не применяем. Потому как 
очень сложно поддерживать 
остаточную концентрацию ре-
активов, которые используют-
ся для очистки воды в других 
населенных пунктах, и они всё 
равно попадают в квартиры».

ЕСТЬ КЕМ ГОРДИТЬСЯ
Кстати, сын Елены Викто-

ровны Сергей уже на протяже-
нии более десяти лет работает 
в «ЯКЭ». Начинал слесарем 

КИПиА, сейчас исполняет обя-
занности начальника участ-
ка. В этом году занял первое 
место в окружном конкурсе 
«Славим человека труда». 
«Когда твой ребенок стано-
вится профессионалом своего 
дела, конечно же, это гордость 
и чувство удовлетворения, – 
рассказывает Елена Косогова. –  
Его супруга Катерина также 
работает в нашей организации 
специалистом по метрологии. 
Нам есть о чем поговорить и 
дома, и на работе, можем об-
меняться опытом. Бывает, я им 
помогаю в чем-то разобраться, 
а иногда и они мне». 

Дочь Евгения живет в Ека-
теринбурге. По образованию –  
менеджер-логист, работает 
специалистом по закупкам 
сети гипермаркетов. «Одно 
дело, когда ты любишь своих 
детей, а другое, когда ты их 
еще и уважаешь за достиже-
ния в жизни, – говорит моя 
собеседница. – Мне очень ком-
фортно с ними, и это огромное 
счастье».

О САМОМ ВАЖНОМ
Женя единственная, кто из 

семьи Косоговых находится 
далеко от родных. Но к ее вы-
бору семья отнеслась с уваже-
нием. Все остальные – мама 
Елены Викторовны, брат, сын, 
сноха и внук живут в Мурав-
ленко. И каждые выходные 
они обязательно собираются 
вместе. «Маме 78 лет в этом 
году исполнилось, здоровье 
уже не то, но она отказывает-
ся переезжать ко мне, гово-
рит, пока может сама о себе 
заботиться, останется в сво-
ей квартире, – делится Елена 
Косогова. – Как правило, по 
субботам встречаемся у мамы, 
как и много лет назад, когда 
был жив папа. Нам всегда 
весело вместе, интересно и 
тепло. На самом деле, самая 
большая ценность для чело-
века – возможность общаться 
с родными. И мы стараемся 
использовать для этого каж-
дую свободную минуту своего 
времени». 

Елена Косогова:  
«МЫ ВСЕГДА СТАРАЛИСЬ ДЕРЖАТЬСЯ ВМЕСТЕ»

 ] Елена Викторовна около 30 лет возглавляет лабораторию
 ] Трудовой путь Елены Косоговой на Севере начался в средней школе № 2  

/ ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ЕЛЕНЫ КОСОГОВОЙ
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Ямал был и остается главной нефтегазовой 
артерией нашей страны. Регион смело и 
уверенно идет вперед, становясь год от года 
комфортнее и благополучнее. А между тем, 
всему этому предшествовал длинный и 
тернистый путь.

Далекая глубинка между 
реками Обь и Енисей – таким 
был Ямал 89 лет назад. Его ос-
воение началось в 1930 году. 
Геологи предрекали большое 
будущее, доказывая, что в не-
драх Ямала скрыты огромные 
запасы нефти и газа. Но далеко 
не все были с этим согласны. 
Основу промышленности Яма-
ла долгое время составляло 
рыболовство. В годы Великой 
Отечественной войны ямаль-
ская рыба была стратегиче-
ским запасом страны. И толь-
ко в послевоенное время на 
Ямале начиналась разведка и 
добыча нефти. 

В 60-х годах благодаря са-
моотверженному труду перво-
проходцев, которые в слож-
ных климатических условиях 
Крайнего Севера проводили 
геологоразведочные рабо-
ты, началось промышленное 
освоение ямальской земли. 
Создавались промыслы, воз-
водились поселки и города, 
строились трубопроводы, до-
роги, аэродромы. Но всё же 
долгое время Ямал считался 
территорией временного, вах-
тового проживания людей. 
Инфраструктура оставалась 
неразвитой и высокозатрат-
ной. Однако государственная 
политика в отношении Севера 
изменилась, и развитие Ар-
ктики стало приоритетным 
направлением. 

Ямал – один из самых мно-
гонациональных регионов, 
здесь в мире, согласии и доб-
рососедстве живут более 130 
национальностей. На площа-
ди почти 770 тысяч квадрат-
ных километров, прожива-
ют около 546 тысяч человек. 
В округе 55 муниципальных 
образований, в том числе 6 
городских округов, 7 районов 
и 42 поселения. Администра-
тивный центр –  город Сале-

хард, единственный в мире 
город, расположенный на 
широте Северного полярно-
го круга. Ведущая отрасль –  
топливная промышленность. 
Уникальные месторождения 
закрепили за Ямалом роль 
крупнейшего поставщика 
углеводородного сырья не 
только на внутреннем рынке, 
но и на рынках Восточной и 
Западной Европы. Интерес к 
Ямалу, Арктике растет, успеш-
но реализуются масштабные 
инвестиционные проекты, 
такие как «Арктик-СПГ», «Се-
верный широтный ход» и 
«Северный широтный ход-2». 
Параллельно идёт освоение 
новых месторождений на се-
вере Ямала и континенталь-
ном шельфе, а также добыча 
углеводородов глубокого за-
легания на материке.

Вместе с округом развива-
ются и его города. Муравлен-
ко в этом году отметил свой 
35-летний юбилей. Город, в ко-
тором мы живем и работаем, 
с каждым годом становится 
уютнее и комфортнее, благо-
устраиваются дворы и обще-
ственные территории, появ-
ляются новые арт-объекты. 
Развивается инфраструктура, 
строятся новые дома, детские 
сады, школы, культурные и 
спортивные учреждения, отве-
чающие самым современным 
требованиям. В центре внима-
ния правительства – благопо-
лучие ямальцев.

Будущее округа, закреплён-
ное поддержкой федерального 
правительства, будет и дальше 
воплощаться в крупнейших 
инвестиционных проектах, 
реализовывать которые пред-
стоит нам, нашим детям и вну-
кам. Ямал уже давно перестал 
быть территорией временно-
го проживания. Ямал – наш 
дом!

С ДНЁМ РОЖДЕНИЯ, ЯМАЛ!
89-й регион празднует 89-летие

Дмитрий Артюхов,  
губернатор ЯНАО: 

– Ямал, безусловно, 
центр реализации ос-
новных инициатив, 
которые есть в целом 
в Российской Арктике, 
это крупнейший ис-
точник грузовой базы, 
развития инвестици-
онной деятельности. 
Поэтому в центре 
внимания округа –  
те проекты, которые 
реализуются у нас на 
Ямале и будут основой 
развития Арктики на 
ближайшие годы.

Территория Ямало-Ненецкого автономного 
округа находится в арктической зоне на севере 
крупнейшей в мире Западно-Сибирской 
равнины. Ямал в переводе с ненецкого означает 
«край земли». Наш регион богат не только 
углеводородами, Ямал славен историческими и 
культурными ценностями. 

Северное сияние и белые 
ночи, гора Чёрная в снегах 
Полярного Урала, катание на 
лыжах в июле. Ямал – это за-
поведный уголок Российской 
Арктики, полный мифов и ле-
генд, край, завораживающий 
северной природой, регион с 
богатейшей самобытной исто-
рией и древними традициями. 
Если зрительно представить 
карту ЯНАО, ее можно срав-
нить с распростертой шкурой 
оленя, на которой раскинулись 
безмолвная тундра с ягельны-
ми пастбищами и полянами 
ягод, бесчисленные спокой-
ные озера и шумные реки, а 

также восхищает разнообразие 
растительного и животного 
мира в лесотундровых и та-
ежных массивах. Наш округ –  
рай для любителей экстрима и 
всех, кто ищет незабываемые 
впечатления. Ямал – это край 
тысяч рек и озер, на которых 
обязательно клюёт. Именно по-
этому многие из нас так сильно 
любят рыбалку. 

Наш регион – священная 
земля для коренных мало-
численных народов Крайнего 
Севера, центр мирового оле-
неводства. Познакомиться с 
жизнью и бытом коренных 
ямальцев приезжают туристы 

со всех уголков России и за-
рубежных стран. Чего только 
стоит побывать на Дне оле-
невода! Здесь тебе и катание 
на оленьих упряжках, и чум 
с теплой печкой, и вкусный 
травяной чай с брусникой. На 
празднике можно поболеть за 
участников национальных со-
стязаний: метания тынзяна на 
хорей, перетягивания палки, 
прыжков через нарты. Согла-
ситесь, всё очень зрелищно и 
колоритно. У каждого из нас в 
архиве – не один десяток фото-
графий с любимого всеми Дня 
оленевода. 

Красота арктической при-
роды и культура коренных 
народов Севера – два основ-
ных фактора, способствующих 
повышению туристической 
привлекательности Ямала. И 
у правительства округа боль-
шие планы по развитию этой 
отрасли.

«Край земли» – раздолье  
для путешественников



10 Больше новостей
на нашем сайте

WWW.MURAVLENKO24.RU

НАШ ГОРОД
№ 50 (1335)
12 декабря 2019 года

ДЕЛО ВКУСА

#любимоеблюдо

ЧТОБЫ КУШАТЬ НА ЗДОРОВЬЕ
Меню от Максима и Анны Пасечниковых

 zНина Гультяева, gultyaeva.nn@muravlenko.media 

Кому как не врачам знать, что надо есть, чтобы 
быть здоровыми! Максим Пасечников – онколог, 
его жена Анна – кардиолог. Воспитывают 
двоих детей – 12-летнюю Елизавету и 7-летнего 
Платона. Рацион в семье врачей – не случайный 
набор продуктов. О том, что такое полезная еда, 
и о любимых блюдах в семье, рассказывает Анна 
Пасечникова.

– У нас сложились опреде-
ленные традиции. С утра я в 
обязательном порядке варю 
кашу. Мы предпочитаем ри-
совую, кукурузную, пшенную. 
Причем в общую кастрюлю 
сливочное масло не кладу, каж-
дый добавляет себе по вкусу в 
тарелку. При приготовлении 
первых блюд стараемся избе-
гать жарки овощей, заменяем 
тушением или пассеровкой. 

Ну и как же без десерта? 
Кто-то скажет, что блины – не 
совсем полезная еда. Но если 
пшеничную муку смешать 
пополам с овсяной или греч-
невой, то иногда их вполне 
можно себе позволять. Елиза-
вета мне уже помогает заво-
дить тесто и с удовольствием 
печет блины. Подаем к столу 
со сметаной или с клюквой с 
сахаром. 

На столе у каждого северя-
нина в обязательном порядке 
должны быть грецкие орехи. Это 
я как врач-кардиолог говорю. 
Орехи – просто кладезь микро-
элементов, а самое главное –  
калия, который необходим для 
поддержания здоровья серд-
ца. Одного ореха в день впол-
не достаточно. На праздники 
готовлю салат из отварного 
филе курицы и ананасов, в 
него добавляю немного дроб- 
леных грецких орехов – они 
придают пикантность. Не могу 
не сказать и о значении север-
ных ягод: брусники, клюквы, 
черники, голубики. Все эти 
дикоросы имеют большое ко-
личество витаминов и помо-
гают нормализовать артери-
альное давление. Рекомендую 
заменить соки и различные 
сладкие напитки из магазина 

на домашний морс. Чтобы со-
хранить целебную силу ягод, 
заливаем их водой, доводим 
лишь до кипения, убираем с 
огня, прикрываем крышкой и 
остужаем. Я делаю морс лишь 
слегка сладким.

Сегодня хочу поделиться 
рецептами блюд из лосося и 

печени, которые подойдут и 
к праздничному столу, и на 
каждый день. Лосось особен-
но полезен, когда требуется 
укрепить нервную и пищева-
рительную системы. Эта рыба 
богата калием, фосфором, 
витаминами В1, РР. А также 
содержит жирные кислоты 

омега-3, которые благотворно 
влияют на снижение холесте-
рина. В печени кроме вита-
минов в большом количестве 
содержится железо, которое 
участвует в обновлении кро-
ви, и витамин А, он необхо-
дим для хорошего зрения и 
иммунной системы. 

Ингредиенты

Для теста

Сливочное масло – 100 г
Яйцо – 1 шт.
Пищевая сода – 1 ч. л.
Вода – 2 ст. л.
Мука – 1,5 стакана
Соль

Для начинки

Филе лосося (любая красная рыба) – 400 г
Моцарелла (или любой другой сыр) – 150 г
Брокколи – 200 г
Помидор – 2 шт.
Яйцо – 3 шт.
Сливки 10 % – 0,5 стакана
Зеленый лук
Укроп
Соль
Смесь «5 перцев»

Киш с лососем
Приготовление

– В муку добавляем соду, натертое подморо-
женное сливочное масло, растираем руками 
до образования мелкой крошки. Затем – яйцо, 
соль, воду. Замешиваем однородное тесто. Филе 
рыбы нарезаем небольшими кусочками и при-
пускаем в небольшом количестве подсоленной 
воды до готовности. Откидываем на сито и осту-
жаем. Брокколи разбираем на соцветия, варим 
в кипящей подсоленной воде 2–3 минуты и 
откидываем на дуршлаг. Помидоры нарезаем 
дольками, сыр измельчаем на терке. Яйца взби-
ваем, добавляем сливки, солим, перчим. Тесто 
раскатываем в пласт толщиной 3–5 мм и поме-
щаем в смазанную сливочным маслом форму, 
сделав бортики. Сверху выкладываем рыбу, 
посыпаем половиной сыра. Затем – брокколи 
и помидоры, посыпаем оставшимся сыром и 
зеленью и заливаем сливочно-яичной массой. 
Выпекаем в нагретой до 180 градусов духовке 
30–35 минут до готовности. При подаче также 
можно посыпать зеленью.

Ингредиенты

Рис – 2 стакана
Печень говяжья 
или свиная – 500 г
Лук – 6 шт.
Яйца – 6 шт.
Растительное масло – 0,5 стакана
Соль
Перец 

Запеканка из печени
Приготовление

– Рис отвариваем в подсоленной воде до 
готовности, печень и лук пропускаем через 
мясорубку. Соединяем эти ингредиенты, добав-
ляем яйца, растительное масло, специи, соль и 
тщательно перемешиваем до получения одно-
родной консистенции. Выливаем полученную 
массу в смазанную сливочным маслом форму 
и выпекаем в духовке при температуре 180 
градусов до готовности 30–40 минут.

Приятного аппетита! Будьте здоровы!

 ] /ФОТО НИНЫ ГУЛЬТЯЕВОЙ
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В ФОКУСЕ

#выставка-конкурс

 zТаисия Руссия, office@muravlenko.media 

В эколого-краеведческом музее подвели итоги 
и наградили победителей выставки-конкурса 
«Ямальский вернисаж». Её участниками 
стали муравленковские мастерицы, которые 
представили более ста работ, выполненных в 
различных техниках декоративно-прикладного 
искусства. 

Каждое творение удивляет 
своей оригинальностью и уни-
кальным исполнением. Перед 
жюри стояла непростая задача 
определить призеров юбилей-
ной выставки «Ямальский вер-
нисаж», а все произведения 
были абсолютно не похожи 
друг на друга. 

Валентина Полынова, пред-
седатель общественной орга-
низации «Женщины Мурав-
ленко», напомнила участни-
кам и гостям выставки, что 
идея ее проведения родилась 
десять лет назад на обществен-
ном совете организации. Та-
ким образом было решено 
возвысить статус женщины-
мастерицы, ведь недаром 
все дети говорят, что у мамы 
– золотые руки. На выставке 
рукодельницы могут проде-
монстрировать свое мастер-
ство всем жителям города, а не 
только в кругу семьи и друзей.

В этом году ежегодный кон-
курс проходил в 14 номина-
циях. Жюри определило по-
бедителей в каждой из них, 
кроме того, присудили 3 при-
зовых места, Гран-при, приз 
зрительских симпатий, также 

были учреждены особый приз 
в честь юбилея выставки и су-
перприз.

Среди победителей – об-
ладатель диплома I степени 
Анна Ковалева. Кукол масте-
рит уже много лет, но в вы-
ставке решила поучаствовать 
впервые. Признается, что не 
ожидала занять призовое ме-
сто, и приятно, что ее творче-
ство так высоко оценили. Ав-
тор с поразительной точностью 
проработала и выполнила 
каждую мельчайшую деталь.  

Второе место разделили 
Ирина Онищенко и Елена 
Морива. Третье – сразу у трех 
мастериц – Ирины Ивановой, 
Ольги Чёрной и Людмилы 
Кондратенко. А в номинации 
«Новое искусство» награды 
удостоена Алёна Глебова. Она 
участвует в «Ямальском вер-
нисаже» второй раз, несколь-
ко лет назад представляла 
на выставке-конкурсе изде-
лие, выполненное в технике 
алмазной вышивки. Алёна 
рада, что ее новое творение, 
при изготовлении которого 
использовалась эпоксидная 
смола, понравилось жюри и 

посетителям выставки. Перед 
этим она прошла обучение на 
арт-курсе, а после долгое вре-
мя занималась в мастерской, 
работая над росписью дерева. 
Девушка создает настенные 
часы из весьма необычных 
средств.

На «Ямальский вернисаж» 
муравленковские умельцы 
представили изделия и кар-
тины, выполненные из самых 
разных материалов. Алла Ива-
нина – победитель в номина-
ции «Суперприз». Ей удалось 
удивить  посетителей и жюри 
оригинальными картинами, 
созданными при помощи джу-
та и яичной скорлупы. Ее «Ме-
дуза Горгона» заметно выделя-
лась среди других экспонатов.

Обладателем Гран-при вы-
ставки-конкурса «Ямальский 
вернисаж» стала Инна Моро-
зова. Её картина на ткани по-
священа Ямалу, красоте при-
роды нашего края, северных 
лесов. Как говорит мастерица, 
сложнее всего было добиться 
плавного перехода цвета.

Юбилейный «Ямальский 
вернисаж» вновь объединил 
десятки участников, удивил 
оригинальностью работ и 
вдохновил на новые творе-
ния. И организаторы – управ-
ление культуры, обществен-
ная организация «Женщины 
Муравленко» и Местное от-
деление партии «Единая Рос-
сия» – уверены, что конкурс с 
каждым годом будет только 
популярнее.

«ЯМАЛЬСКИЙ ВЕРНИСАЖ» 
вновь впечатлил, удивил и вдохновил

 ] Каждое творение удивляет своей оригинальностью и уникальным 
исполнением / ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ


